Downloaded From : http://cbseportal.com/

भाग - 11

शैक्षिक योग्यता परीक्षा

II (अ) भाषागत अवधारणा

समय : सामान्य के लिए - 45 मिनट, निःशक्त के लिए (केवल दृष्टि बाधित एवं हाथ से लिखने में अक्षम) - 60 मिनट

पूर्णांक : 50

निर्देश

- 1. इस भाग के सभी प्रश्न भाषागत अवधारणा से संबंधित है।
- 2. इसके अन्तर्गत 50 प्रश्न हिन्दी भाषा के और 50 प्रश्न अंग्रेजी भाषा के हैं । परीक्षार्थियों को इनमें से केवल एक भाषा (हिन्दी या अंग्रेजी) का चुनाव कर उत्तर देना है ।

भाषा विषय	पूर्णांक	प्रश्नों की संख्या	प्रत्येक प्रश्न का मान	पृष्ठ नं०
हिन्दी	50	50	1 (एक) अंक	15-18
या . अंग्रेजी	50	50	1 (एक) अंक	19-22

- 3. उत्तर देने के पूर्व निर्देशों का विशेष सावधानी के साथ पढ़ लीजिए ।
- प्रत्येक प्रश्न 1 (एक) अंक का है ।
- 5. सभी प्रश्नों का उत्तर देना अनिवार्य है।
- 6. प्रत्येक प्रश्न का उत्तर परीक्षा कक्ष में आपूर्ति किए गए ओ. एम. आर. उत्तर-पत्रक (OMR-Answer Sheet) पर ही देना है।
- प्रत्येक प्रश्न के चार वैकल्पिक उत्तर दिए गए हैं, जिनमें केवल एक उत्तर सही है ।
- 8. प्रश्न-पुस्तिका के प्रश्न में दिए गए संबंधित विकल्प उत्तरों में से सही विकल्प चुनकर उत्तर-पत्रक में सही विकल्प वाले गोला को रंग कर प्रश्न का उत्तर इंगित करना है।

PART-II SCHOLASTIC APTITUDE TEST II (a) LANGUAGE COMPREHENSION

Time: For General - 45 Minutes, For Disabled (Only Visually and Writing Hand Impaired) - 60 Minutes

Full Marks: 50

INSTRUCTIONS

- 1. All the questions of this part are related to Language Comprehension.
- 2. This part contains 50 questions in Hindi Language and 50 questions in English Language. The candidate has to choose and attempt this test only in one Language i.e. either in Hindi or in English.

Language Sub	Full Marks	No. of Questions	Marks allotted to each Question	Page No.
Hindi or	50	50	1 (one)	15-18
English	50	50	1 (one)	19-22

- 3. Before answering the questions, read these instructions very carefully.
- 4. Each question carries 1 (one) mark.
- 5. Answer to all the question is essential.
- This questions are to be answered on OMR Answer-Sheet supplied in the Examination Hall.
- 7. Every question has four alternatives of which only one is correct.
- 8. Answer to each question is to be indicated by darkening the number of the correct alternative in the Answer Sheet from amongst the ones given for the corresponding question in the Test (Question) Booklet.

कृपया पन्ना उत्तर्टे और अपना कार्य आरम्भ करें । Please Turn Over the Page and Start Your Work.

(14) -

Downloaded From : http://cbseportal.com/ Courtesy : NTSE

Hindi (हिन्दी)

[HIN-1]

- प्रश्न 1-6 नीचे दिए गए अनुच्छेदों में पहले और अंतिम वाक्य को (क) और (च) में रखा गया है। अनुच्छेद के बीच के चार वाक्य व्यवस्थित नहीं है। इन्हें अव्यवस्थित रूप में 1, 2, 3, 4 में बाँटा गया है। इन्हें ध्यान से पढ़कर इस प्रकार क्रमबद्ध करें कि पूरा अनुच्छेद सार्थक अर्थ का बोध कराए। दिए गए विकल्पों में से क्रमबद्धता की दृष्टि से जो सही हो, आपको उसका चयन करना है।
- 1. (क) द्वारिका एक प्राचीन नगरी है।
 - (1) महाभारत के पूर्व दुर्योधन तथा अर्जुन उन्हें लेने के लिए यहीं आए थे।
 - (2) कृष्ण ने जरासंघ के उत्पातों के कारण मथुरा को छोड़कर इसे अपनी राजधानी बनाया था।
 - (3) तब कृष्ण ने अपने प्रिय सखा की पोटली के चावल खा डाले थे।
 - (4) कृष्ण के सखा सुदामा भी उनसे मिलने के लिए यहीं आए थे।
 - (च) कामरुप के राजा को पराजित कर उसकी साठ सहस्त्र रानियों को भी उन्होंने यहीं लाकर रखा था ।
 - (1) 1 3 4 2 (2) 2 3 4 1
 - (3) 4 3 1 2 (4) 2 1 4 3
- 2. (क) सांस्कृतिक वैविध्य के बारे में सोचना होगा ।
 - (1) इसे चिन्तन के स्तर पर देखा जा सकता है।
 - (2) संस्कृति के अर्न्ततम में अनेक समानताएँ है।
 - (3) यही विविधता में एकता है।
 - (4) यह हमें अलग-अलग नहीं बनाती।
 - (च) यह हमारी बड़ी शक्ति है ।
 - (1) 3 4 2 1 (2) 4 2 1 3
 - (3) 1 4 3 2 (4) 2 3 4 1
- (क) आज हिन्दी को प्रत्येक क्षेत्र में सम्मान प्राप्त है।
 - (1) न जाने कितनी समितियाँ और अकादिमयाँ सिक्रय हैं।
 - (2) समस्त विश्व के विश्वविद्यालयों में हिन्दी विभाग खुल चुके हैं ।
 - (3) हिन्दी भाषा और साहित्य को समस्त विश्व में प्रतिष्ठित करने वाले प्रशासनिक माध्यम कार्यरत हैं।

- (4) उच्च स्तरीय हिन्दी अध्यापन की व्यवस्था के साथ ही शोध संस्थान भी गतिशील है।
- (च). फिर भी हिन्दी को वह सर्वोच्च स्थान प्राप्त नहीं है।
- (1) 3 4 2 1 (2) 4 3 1 2
- (3) 2 4 1 3 (4) 1 3 4 2
- 4. (क) हमारा देश उत्सवों और त्योहारों का देश है।
 - (1) ये त्योहार जन मानस में उल्लास जगाते हैं।
 - (2) यहाँ अनेक त्योहार मनाए जाते हैं।
 - (3) समन्वय की भावना भी पैदा करते हैं।
 - (4) लोगों में देश भिक्त और गौरव का भाव भरते हैं।
 - (च) इन अवसरों पर सब मिलकर खुशियाँ मनाते हैं।
 - (1) 4 3 1 2 (2) 2 1 4 3
 - (3) 2 4 3 1 (4) 1 4 3 2
- 5. (क) क्रोध मनुष्य के शरीर को भयानक कर देता है।
 - (1) क्रोध न तो मनुष्यता का चिन्ह है और न ही स्वाभाव के सरल होने का है।
 - (2) शब्द को कुत्सित कर देता है, चेहरे को आग के समान लाल कर देता है, आँखों को विकराल कर देता है।
 - (3) यह निरोग की अपेक्षा रोगी को, युवक की अपेक्षा वृद्ध को और भाग्यवान की अपेक्षा अभागे को अधिक आता है।
 - (4) यह भीरुता अथवा मन की क्षुद्रता का चिन्ह है।
 - (च) जो क्षुद्र है, उन्हीं को क्रोध शोभा देता है।
 - (1) 1 3 4 2 (2) 2 3 1 4
 - (3) 4 3 1 2 (4) 3 2 1 4
- (क) दीपावली प्रकाश का पर्व है।
 - (1) यह प्रकाश तो मन में होना चाहिए।
 - (2) इसलिए इसे आलोक का पर्व भी कहते हैं ।
 - (3) प्रकाश से आशय बाहरी उजाला से नहीं है।
 - (4) अतः यह आवश्यक है कि हम इस पर्व पर मन को आलोकित करें।

- (च) इसी में इस पर्व की सार्थकता भी है।
 - (1) 1 3 4 2 (2) 2 3 4 1
 - (3) 2 3 1 4 (4) 2 1 4 3
- 7. निम्न में से 'स्त्री' का पर्यायवाची शब्द नहीं है -
 - (1) तरुणी
- (2) प्रमदा
- (3) ललाम
- (4) ललना
- निम्नलिखित तत्सम तद्भव शब्दों के युग्मों में से त्रृटिपूर्ण है ?
 - गोमय गोबर (2) क्षीर खीर
 - (3) पचँक पटरी (4) सपत्नी सौत
- 9. 'भूगोल' का विलोम शब्द है -
 - (1) इतिहास
- (2) अंतरिक्ष
- (3) ध्रवगोल
- (4) खगोल
- 10. हँस पद कि़स विराम का एक और नाम से जाना जाता है ?
 - (1) त्रुटि विराम
- (2) पूर्व विराम
- (3) लोप विराम
- (4) अर्द्ध विराम
- 11. अपने से बड़ों को संबोधित करने में किस चिन्ह का प्रयोग किया जाता है ?
 - (1) प्रश्च वाचक
- (2) विस्मयादि बोधक
- (3) पुनरुक्ति लाघव
- (4) तुल्यता बोधक
- 12. 'कारतूस' किस भाषा का शब्द है ?
 - (1) अरबी
- (2) फारसी
- (3) फ्रैंच
- (4) तुर्की
- 13. 'क्ष' ध्वनि किसके अन्तर्गत आती है ?
 - (1) मूल स्वर
- (2) घोष वर्ण
- (3) संयुक्त वर्ण
- (4) तालव्य
- 14. निम्नलिखित में से ओष्ठ्य ध्विन हैं -
 - (1) ল
- (2) ₹
- (3) स
- (4) फ

- 15. 'जिसकी पूर्व से कोई आशा न हो' वाक्यांश के लिए उपयुक्त शब्द होगा -
 - (1) प्रत्याशित
- (2) अप्रत्याशित
- (3) अप्रत्याषित
- (4) अप्रत्यासित
- 16. निम्न में से प्रत्यय रहित शब्द हैं -
 - (1) दर्शनीय
- (2) दुर्गुण
- (3) भिक्षुक
- (4) कर्त्तव्य
- 'नक्कारखाने में तूती की आवाज' मुहावरा का अभिप्राय है -
 - (1) तूती की आवाज सबसे ऊँची होती है।
 - (2) नक्कारखाने में तूती नहीं बोलती ।
 - (3) नकारे लोगों की सर्वत्र तूती बोलती रहती है।
 - (4) समर्थ व्यक्ति के सामने असमर्थ व्यक्ति का प्रभाव नहीं पड़ता ।
- प्रश्न 18-27 नीचे दिये गये गद्यांशों में कुछ स्थान रिक्त है। रिक्त स्थानों की जगह आने वाले सही शब्दों को दिये गये विकल्पों में से किसी एक में सुझाया गया है। यही विकल्प का चयन करें।

संस्कार सबसे पहले हमें घर में मिलते हैं, उसके बाद विद्यालयों और पाठशालाओं में । माता को प्रथम (18) यों ही नहीं कहा गया है । परिवार में (19) ही सबसे पहले बच्चे को (20) देती है । इन्हीं संस्कारों से उसके (21) की नींव पड़ती है । फिर वह पाठशाला जाता है और श्रेष्ठ गुरुजनों के सान्निध्य में रहकर संस्कारों की (22) हासिल करता है । इस तरह वह एक सुदर्शन व्यक्तित्व का स्वामी बनकर समाज में अपनी भागेदारी (23) करता है । ये संस्कार हमने एक दिन में (24) नहीं किए हैं । परिष्कृत संस्कारों को व्यवहार में लाने में (25) बीत चुकी है । आज अगर हम अपनी संस्कृति पर (26) करते हैं तो इसके पीछे उन संस्कारों की महती भूमिका है, जिन्हें हमने एक लंबी अविध में (27) किया है ।

- 18.
- प्रवक्ता
- (2) शक्ति
- (3) पुंज
- (4) गुरु

[HIN-3]

- 19. (1) **माता**
- (2) **पिता**
- (3) भाई
- (4) बहन
- 20. (1) खाना
- _(2) दूध
- **(3)** संस्कार
- (4) **वस्त्र**
- 21. (1) जीवन^{*}
- (2) आचरण
- (3) अनुशासन
- (4) उत्कर्ष
- (1) छुट्टी 22.
- (2) पूर्ति
- (3) पूँजी
- (4) सामर्थ्य
- (1) सुनिश्चित 23.
- (2) महत्वाकांक्षा
- (3) स्थान
- (4) भावना
- (1) खड़े 24.
- (2) **हासिल**
- (3) पैदा
- (4) उपलब्ध
- (1) तारीखें 25.
- (2) जातियाँ
- (3) मानवीयता
- (4) सदियाँ
- (1) गर्व 26.
- (2) अहंकार
- (3) गीर
- (4) कृपा
- (1) पैदा 27.
- (2) संचित
- (3) उत्पन्न
- (4) सुरसित
- 28. 'कुछ बच्चे कक्षा में शोर मचा रहे थे।' वाक्य में 'कुछ'
 - (1) गुणवाचक विशेषण
 - (2) अनिश्चित परिमाणवाचक विशेषण
 - (3) सार्वनामिक विशेषण
 - (4) अनिश्चित संख्याँवाची विशेषण
- 29. निम्नलिखित में से पुल्लिंग शब्द है -
 - (1) बुढ़ापा
- (2) जड़ता
- (3) पटना.
- (4) दया
- 30. 'वह गया हो' वाक्य में वर्त्तमान काल का भेद है।
 - (1) पूर्ण वर्त्तमान
- (2) संदिग्ध वर्त्तमान
- (3) संभाव्य वर्त्तमान (4) अपूर्ण वर्त्तमान

- 'वीर रस' का स्थायी भाव है -
 - (1) शोक
- (2) भय
- (3) उत्साह
- (4) निर्वेद
- 32. 'उच्चारण' का संधि-विच्छेद होगा -
 - (1) उचः + आरण
- (2) उत + चारण
- (3) उतु + चारण
- (4) उचः + चारण
- 33. 'युधिष्ठिर' में कौन सा समास है ?
 - (1) तत्पुरुष
- (2) बहुब्रीहि
- (3) अलुक
- (4) कर्म धारय
- 34. 'चरण कमल बंदी हिर राई' पंक्ति में कौन सा अलंकार
 - (1) श्लेष
- (2) उपमा
- (3) **रुपक**
- (4) अतिशयोक्ति

प्रश्न 35-39 दिए गए गद्यांशों को पढ़कर पूछे गए प्रश्नों के सही विकल्प चुनिए।

> बेटी स्कूल से लौटी तो पाया उसके बस्ते में गुलमोहर के फूल भरे पड़े हैं । वह खुशिकस्मत है कि उसके स्कूल के गुलमोहर, अमलतास, कचंनार के पेड़ हैं। ऐसा नहीं है कि फूलों की दुनियाँ खत्म हो गई है । थोड़ी सिमटी भरा ही हो लेकिन मिटी नहीं है । मिटा तो हमारा सींदर्यबोध है। बुद्धि का इतना बोझ है कि हमारी नैसर्गिकता बुरी तरह घायल होती जा रही है। कवि कीट्स ने कहा था-"सौंदर्यबोध को मारना मानवता के खिलाफ किया गया सबसे बड़ा अपराध है ।" इस मायने में हम सब अपराधी हैं । हम फूलों के सौंदर्य की अनदेखी करते हैं । जबिक इसने दुनियाँ के कई कवियों, दार्शनिकों, कलाकारों की मदद की और उन्हें प्रोत्साहित किया । भौतिक समृद्धि की आकांक्षा के दौर में इसकी अनदेखी भले हो, लेकिन इसका सींदर्य, इसकी महक, इसकी क्षणभंगुरता सभी हमें जागृत करने में महत्वपूर्ण भूमिका निभाती है । आधुनिक शोध इस बात को स्वीकार करते हैं कि फूलों के करीब रहने वाले मानवीय मूल्यों से भरे होते हैं । आज फूलों की दुनिया सिमटती जा रही है और हमारा सींदर्यबोध भी । अब हमें सतर्क हो जाना चाहिए ।

- 35. बेटी के बस्ते में क्या भरा पडा था ?
 - (1) अमलतास का फूल (2) गुलमोहर का फूल
 - (3) कचनार का फूल (4) अनेक प्रकार का फूल
- 36. हमारी नैसर्गिकता कैसे घायल हो रही है ?
 - (1) सौंदर्यबोध से
- (2) फूलों के बोझ से
- (3) बुद्धि के बोझ से (4) दुनिया के बोझ से
- 37. कवियों, रचनाकारों और कलाकारों को रचना करने में किसने मदद की ?
 - (1) नैसर्गिकता ने
- (2) मानवता ने
- (3) कीट्स की कविता ने (4) फूलों के सौंदर्य ने
- 38. फूलों की महक और क्षणभंगुरता किस काम में महत्वपूर्ण भूमिका निभाती है।
 - (1) सुंदरता दिखाने में (2) हमें जागृत करने में
 - (3) आधुनिकता शोध में (4) भौतिक संमृद्धि में
- 39. आधुनिक शोध किन्हें मानवीय मूल्यों से भरा कहते हैं ?
 - (1) बसंत ऋतु को
 - (2) फूलों को
 - (3) फूलों के निकट रहने वाले को
 - (4) फूल तोड़ने वालों को
- 40. 'चन्द्रोदय' में कौन सी संधि है ?
 - (1) गुण संधि
- (2) वृद्धि संधि
- (3) यण संधि
- (4) दीर्घ संधि
- प्रश्न 41-45 नीचे दिए गए वाक्यों के उस भाग को चिन्हित किजीए जो अशुद्ध है।
- 41 (1) मात्र दस
- (2) वर्ष की आयु
- (3) में वह
- (4) मुंबई आया था।
- (1) कृपया एक गीतों 42.
 - (2) की पुस्तक
 - (3) ला दीजिए
 - (4) ताकि मैं उन्हें याद कर सकूँ।

- 43. (1) अच्छा लिखने के लिए
 - (2) हमें भाषा का
 - (3) गहरा बोध
 - (4) होना चाहिए।
- आजकल के नेता 44.
 - (2) अपने दोहरे चरित्र के कारण
 - (3) जनसंख्या के
 - (4) दिल से उत्तर गये हैं।
- (1) दो वर्ष पूर्व 45.
- (2) मैं उन्हों के
- (3) पिताजी से
- (4) मिलां था।
- 46. शब्द व्युत्पत्ति के आधार पर निम्नलिखित में कौन सा शब्द योगरुढ है।
 - (1) **जलज**
- (2) पवित्र
- (3) कुशल
- (4) चिनियम
- 47. निम्नांकित में से कौन-सा शब्द 'भारतीय' का बहुवचन 多?
 - (1) भारतिय
- (2) भारतीयों .
- (3) भारितिओं
- (4) भारतियों
- 48. 'लड़का' से भाववाचक संज्ञा बनाइये ?
 - लड़काई
- (2) लड़कापन
- (3) लड़कपन
- (4) लड़काईपन
- 49. 'माता जी प्रभात के लिए खिलौना लाई ।' इस वाक्य में 'प्रभात' है -
 - (1) कत्तीकारक
- (2) संप्रदान
- (3) संबंधकारक
- (4) कर्मकारक
- 50. 'गोपाल' में कौन सा सामस है ?
 - (1) द्विग्
- (2) कर्मधारय
- (3) **द**न्द
- (4) बहुब्रीहि

English (अंग्रेजी)

[ENG-1]

Q 1-5: Read the following passage and answer the questions that follows:

Who does not know Gandhi Ji? He is the father of our nation. He related an incident of his school days. It was his first year at the High School. Mr. Giles, the inspector had come on a visit of inspection. He had set up five words to write as a spelling exercise. One of the words was 'Kettle'. Gandhi Ji had misspelt it. The teacher tried to prompt Gandhi Ji, but he refused to do so. He did not copy the spelling from his companion's slate. The result was that all the boys, except Gandhi Ji, were found to have spelt each word correctly. It was only he who had failed in the spelling test. The teacher communicated the result to his guardian, but it had no effect on him. "Morning shows the day", and this incident indicates that Gandhi Ji had been · truthful since his very childhood.

- 1. Mr. Giles had set up five words as:
 - (1) a composition exercise
 - (2) a vocabulary exercise
 - (3) a grammar exercise
 - (4) a spelling exercise
- 2. The teacher tried to........Gandhi Ji:
 - (1) advise
- (2) teach
- (3) prompt
- (4) dictate
- 3. Gandhi Ji did not learn the art of:
 - (1) copying
 - (2) taking help
 - (3) other unfair means
 - (4) asking his companions
 - 4. The teacher communicated the result to his:
 - (1) headmaster (2) sister
 - (3) brother
- (4) guardian

- 5. Gandhi Ji had been.....since his very childhood.
 - (1) careful
- (2) intelligent
- (3) obedient
- (4) truthful
- Q 6-10: Read the following passage and answer the questions that follow.

The word, 'News' stands for the north, the south, the east and the west. So, the paper which gives information of the four directions is called a newspaper. It is an important tool of democracy. It is called the Fourth Estate. Today it has become a part and parcel of our life.

Our morning breaks with a cup of tea and a newspaper. It makes the beginning of our daily routine. Its headlines and editorials project the picture of the country along with the world. Some newspapers thrill us, while some disappoint us. A newspaper gives us news as well as views. It exposes the evils prevalent in society.

A newspaper is a medium of expressing public opinions. It should be neutral and express impartial views. When it projects the principles and philosophy of a particular political party, it loses it's confidence. Then it becomes prejudiced and looks at a thing with a jaundiced eye. It fails in its mission of fighting for the true cause of the masses.

- 6. A newspaper is an important tool of:
 - (1) monarchy
- (2) business
- (3) sports
- (4) democracy
- 7. Our morning breaks with:
 - (1) prayer
 - (2) washing ourselves
 - (3) morning walk
 - (4) a cup of tea and a newspaper
- 8. A newspaper should be:
 - (1) cheap
- (2) neutral
- (3) partial
- (4) revolutionary

Downloaded Fro	om :http:	//cbseporta	1.com/
----------------	-----------	-------------	--------

[21.10-2]

- 9. When a newspaper becomes partial, it loses its:
 - (1) charm
- (2) confidence
- (3) circulation
- (4) understanding
- 10. "Look at a thing with a jaundiced eye" means:
 - (1) be a patient
- (2) be careless
- (3) be tactless
- (4) be envious
- Q 11-15: Read the following passage and answer'the questions that follow:

The best way of understanding our civilization is to take an example of an ordinary sort of man. I like to cite my own example. My home is in London. I get up in the morning when an alarm rings on the table of by bed, it goes by clock-work and is quite a complicated machine. I get into a hot bath, the water for which has been heated by gas, supplied by the gas board for the area in which I live. It is a part of the national system. The water is supplied by the city water board. After bathing I shave; the water comes from a kettle which has been heated by electricity, so far I am concerned, what happens is very simple. I put a plug in the wall and press the switch and electricity does the rest. I use a safety razor, the blade of which, made of very finely tempered steel, has been cut, together with millions of other blades, by a machine.

- 11. What place does the writer belong to?
 - (1) Delhi
- (2) Washington
- (3) London
- (4) Hongkong
- 12. What makes him wake up in the morning?
 - (1) the sound of a washing machine
 - (2) an alarm on the table
 - (3) noise of a passing train
 - (4) chirping of birds

- 13. What does the writer do after getting up?
 - (1) shaving
 - (2) washing
 - (3) taking hot bath
 - (4) walking for some time
- 14. Which body supplies the water?
 - (1) municipality
 - (2) water tank
 - (3) the city water board
 - (4) by pipe
- 15. What is the blade he uses made of?
 - (1) copper
 - (2) silver
 - (3) finely tempered steel
 - (4) aluminium
- Q 16-17: The following five sentences come from a paragraph. The first and the last sentences are given. Choose the order in which the three sentences P, Q and R should appear to complete the paragraph.
- 16. S₁ Human life is a struggle, it is full of ups and downs, successes and failures.

S_2	٠	٠	•	•	•	•	٠			•	•	•	•	•		•	•		•	•	•							•			 			•	•		•			
S_3	٠									•				•				•			•	•		•	•	•		•												
S_4							•	•	•	•	•											•	•	•	•	•	•		•	•			•	•	•	•		•	•	
C																																								

- S₅ As a matter of fact, failures are pillars of success.

 P. It would lead him to success with flying
- colours.
- Q. He should take lessons from it and labour hard
- R. But, a person should not be upset by failures.

Choose from the options given below:

- (1) PQR
- (2) QPR
- (3) RQP
- (4) RPQ

(20)

17.	S ₁ It is not an easy thin	g to be a good citizen.	24.	Picture	es are drawn b	y	···
	S ₂			(1)	a poet	(2)	a film maker
	S ₃			(3)	an artist	(4)	a painter
	S ₄		25.	Manus	cripts are writ	tten b	у
	S ₅ So, it requires fi			··· (1)	a typewriter	(2)	hand
	selfishness.	8		(3)	a photographe	r(4)	an astrologer
Ρ.	It is because forgetti	ng one's duty, one is	26.	A carp	enter makes		
	absorbed in selfishne	ess		(1)	patterns	(2)	furniture
Q.	One does not real	ise that rights are		(3)	sweets	(4)	clothes
	implied in duties.		27.	A deaf	cannot		
R.	Generally one aspire	s for rights only.		(1)	speak	(2)·	hear
Cho	ose from the options g	given below:		(3)	run	(4)	work
	(1) PQR	(2) RQP	Q 2		5.00	ieani	ng of the given
	(3) QRP	(4) RPQ	14	•	es/idioms :		
Q 1	8 to 27: Choose the	word which best fills	28.	At Rai			
		owing sentences from		10.10	aimlessly		
	the four options give	en:		(3)	rightly	(4)	intentionally
18.	People like		29.	In vog			7
	(1.) noise	(2) abuses		(1)	out of date	(2)	in fashion
	(3) music	(4) quarrels		100000000000000000000000000000000000000		(4)	disorder
19.	Young plants are rea	red in	30.		nd Kin:		
	(1) a garden	(2) a park			friend		
	(3) a laboratory	(4) a nursery		10.00	blood relations	0	
20.	Books are stored in.		Q 3				passage there are pers. Fill in the
٠	(1) a school	(2) an office					most appropriate
	(3) a library	(4) an exhibition					given options of
21.	Cars are repaired in			each n	umber.		مت ا
	(1) a factory	(2) a garage					was launched on
	(3) a platform	(4) a workshop					was33 who
22.	Letters and parcels a	are sorted in			AND THE RESERVED AND ADDRESS OF THE PARTY OF		as the35 war
	(1) a court	(2) a bank		of inde	ependence.		
	(3) a post office	(4) a hall	31.	(1)	9th July		
23.	Patients are treated	by			8th August		
	(1) a magician	(2) a physician			15th August		
	(3) a curgeon	(A) a dentist	,	(4)	20th January		

- 32. (1) 1935
- (2) 1942
- (3) 1945
- (4) 1946

- 33.
- (1) Maulana Azad
- (2) Rajendra Prasad
 - (3) Gandhi Ji
 - (4) Subhash Chandra
- 34. (1) jail
- (2) hospital
- (3) farm house
- (4) zoo
- 35. (1) first
- (2) second
- (3) third
- (4) last
- Q 36-40: Select the word which means the opposite of the given words:
- 36. Bright
 - (1) black
- (2) gloomy
- (3) hazy
- (4) dark
- 37. Hard:
 - (1) difficult
- (2) easy
- (3) soft
- (4) moist
- 38. Rich:
 - (1) beggar
- (2) common man
- (3) poor
- (4) miser
- 39. Ancient:
 - (1) old
- (2) medieval
- (3) stale
- (4) modern
- 40. Long:
 - (1) small
- (2) short
- (3) pigmy
- (4) stout
- Q 41-45: Select the word which means the same as the given words:
- 41. Sight:
 - (1) vision
- (2) scenery
- (3) place
- (4) area

- 42. Task :
 - (1) game
- (2) duty
- (3) tax
- (4) price
- 43. Solvent:
 - (1) in debt
- (2) duration
- (3) debt-free
- (4) extravagant
- 44. Witchcraft:
 - (1) archery
- (2) magic
- (3) painting
- (4) story telling
- 45. Wood:
 - (1) floor
- (2) timber
- (3) furniture
- (4) grass
- Q 46-50: Fill in the blanks with the right verb-forms in the following sentences:
- 46. I.....the book fair last night.
 - (1) had visited
- (2) visited
- (3) have visited (4) will visit
- 47. He.....a piece of bread now.
 - (1) was eating
- (2) is eating
- (3) will be eating (4) will eat
- 48. The sun.....in the east.
 - (1) has risen
- (2) had risen
- (3) rises

- (4) will rise
- 49. I.....for home tomorrow.
 - (1) leave
- (2) have left
- (3) had left
- (4) will leave
- 50. He.....the police just now.
 - (1) informed
- (2) is informing
- (3) had informed (4) has informed